
食堂宴客▶
食堂怎么说都比酒店会

所便宜，不容易出问题

事后徐宁生有两个感叹，一是“政府的
人真能喝”，二是“上有政策，下有对策，请客
都请到食堂来了”。

中央厉行节约，对铺张浪费、公款吃喝
等事儿抓得很紧。在这股风潮之下，春节前
后星级酒店的宴席预订数目有所下降。然
而，讲关系的社会里，请客吃饭还是要继续
的。

杨先生是某局级政府食堂承包人。他
透露，事实上政府各部门从去年就开始在食
堂接待贵宾。“十八大一提倡节俭风，地方上
就开始收敛了，不敢在外面酒店豪吃豪喝。”
杨先生说。随后半年，杨先生张罗的接待宴
有20多回。

会所、私房菜馆这些地方也保密性强，
而且格调更高雅，但毕竟不是自家人接待。

“不幸碰到心理不平衡的员工，偷拍照片放
网上去就糟糕了。”杨先生说。

杨先生这家食堂设有接待厅，可放置直
径 6 米的大桌子，一个部门请客完全能坐
下。如果是整个政府宴客，把外面大厅的空
间也用上，摆上 10桌，也就跟酒楼宴会厅差
不多了。

地点改了，该请的客还是照样请。计
生、经贸、环保，各部门一个不落，都有自己
的请客名单。省、市领导也来过几趟。饭毕
各部门签单，每月一结。

在另一个城市，广东省下属机构中层人
员赵力经营着其单位的餐厅。如果说杨先
生的食堂近来才承担起接待的“职责”，赵力
的餐厅则早就开始做公务接待。

因为赵力本身是机构的工作人员，从十
多年前接手食堂开始，他就带了不少政府圈
子里的朋友前来就餐。如今该餐厅在政府
圈子里小有名气。

近日，外省一家国企广东分公司的负责
人也“慕名而来”，宴请广东当地一些政府的
朋友。位于大院里头的餐厅能把外省国企吸
引前来做东，这让赵力意识到相关部门对铺
张浪费的敏感程度。“除了隐秘的原因，食堂
怎么说都比酒店会所便宜，不容易出问题，”
赵力说，“虽然他们依然是用公款结账。”

在中国吃饭，自古无酒不成席。菜式好
改，吃饭的地点好改，酒水很难改。

杨先生说：“酒水不经食堂，各个部门自己
备好了，吃饭时带来。”该局级政府旗下部门，
都有经费置办酒水，用于招待客人。

一家省属国企内部人士亦坦言，他们有小
酒库，常采购多种酒水。他的亲戚朋友就经常
托他买茅台。

一位茅台经销商说，一般政府和大型国
企都在茅台有固定采购，以 53 度的飞天茅台
为例，市场售价是 1700 元~1800 元，但大客户
采购价一般也就五六百，比动辄几万的拉菲
便宜多了。

久而久之，茅台培养起了忠实的政府与国
企客户群，但也正因为此，茅台某种程度上变
成奢侈腐败的标志。

近日，一位广州的国有大行的中层管理人
员请客，喝的是茅台，客人觉得当天的菜很精
致，就拍了个照片发微博。同时也拍到了茅台
酒和这位银行工作人员的大半张脸。当天晚
上这张照片就在微博上大面积传播，第二天一
早，这位中层就被辞退了。

这件事在银行业内广为传播，但对茅台的
钟爱者来说，他们依然愿意铤而走险。

当然，凡事都有变通的方式。据银行内部
人士介绍，现在通行的做法是，喝茅台把商标先
撕下来，更为隐秘的办法则是，把茅台酒倒进矿
泉水瓶，同时严禁任何人拍照。如果是在外面
吃饭，要求服务员每次进出必须把门关上。

一家大型国有银行深圳分行的部门总经理
经常有宴请，他说，很多人习惯了喝酱香型的茅
台，喝其他白酒不习惯，而且茅台喝了不头痛，

睡一觉就好了，不影响第二天上班。“不喝茅台
后，很多人都改喝年份酒和原浆酒等，价格也不
比茅台便宜多少，有些还更贵，但这些酒头天喝
多了第二天还误事，其实损失更大。” 中广

农历年过后，徐宁生参加了一次同学聚会。组织者、徐的同学是广东一
家国企的总裁，地点就安排在该国企的食堂。“居然请我们吃食堂餐。”徐宁
生一开始很纳闷。到达目的地后，他发现原来端盘子刷卡打饭的普通食堂
尽头，才是这次聚会的真实地点——两个包间。

作为该省重点工程项目的牵头企业，这位国企老总当晚借请同学吃饭的
机会一并请来了几名省、市官员。“外面不安全，到食堂里吃。”徐的同学这样说。

这次聚餐一改“食堂”在徐宁生心目中的印象，席上龙虾、刺身一应俱全，
多款名贵洋酒任饮。酒过三巡，徐宁生在席间听到不少国企跟政府之间丝丝
缕缕的关系。再酒过N巡，徐宁生酩酊大醉，当晚怎么回的家懵然不知。

食堂宴客有另外一套规矩。杨先生说，他
的食堂绝对不做以鲍鱼、鱼翅、龙虾、野味为材
料的菜式。“上级规定不能做，这是规矩。毕竟
这是属于大众眼中的奢侈消费，传出去说不
清。再说，来的客人官职高，什么没见过，什么
好吃的没吃过？”杨先生说。

杨先生认为在食堂接待讲究的是心思，他
挑选档次较高的虾蟹、瑶柱、元贝、花胶、海参，
看起来精致、考究，价格又不至于太过高昂。

按 10人一桌计算，每桌消费控制在约
3000元。

赵力对他的餐厅也有类似经营方式。餐
厅外表跟大排档无异，大部分菜式是普通家常
菜类型。不过，赵力从澳洲进口了一两款国
内难得一见的食材及红酒，还聘请了专业师
傅制作手工点心，一下子增加了餐厅亮点，
撑得起场面。

当然，对于真正有钱，吃饭又关系到交易

谈不谈得成的机构来说，光有心思还远远不
够。据银行业内人士透露，经常宴请各路人马
的金融机构，都有自己的私密的高级食堂。一
家知名的全国股份制银行在其顶楼就有宴请
客户的地方，普通电梯不能直接到达。

用杨先生的话来说，“想做多高档的菜都
可以，雕花都没问题”。

新规矩▶
不做鲍鱼、鱼翅 每桌消费控制在约3000元
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前不久涉嫌轮奸的李天一案已经被移
送到海淀区检察院未成年人案件检察处，这
意味着，李某被认定是未成年被告人。按照
今年年初刚刚实施的刑诉法和相关解释对
于未成年案件的新规定来看，李某案件不会
公开审理。

3 月 19 日，在正义网主办的“未成年人
保护与犯罪预防”主题沙龙上，海淀区检察
院未成年人案件检察处处长杨新娥已经证
实，李某案由该处进行办理，这也就意味着，
李某确为未成年人。

根据与新刑诉法一并实施的《关于适用

〈中华人民共和国刑事诉讼法〉的解释》第
467条规定“开庭审理时被告人不满十八周
岁的案件，一律不公开审理。经未成年被告
人及其法定代理人同意，未成年被告人所在
学校和未成年人保护组织可以派代表到
场”。这也就意味着，该案将不公开审理。

此外，按照我国刑法规定，被判处有期
徒刑以上刑罚的犯罪分子,刑罚执行完毕或
者释放以后,在五年以内再犯应当判处有期
徒刑以上刑罚之罪的,是累犯。但杨新娥处
长表示，尽管李某在 2012 年曾因寻衅滋事
罪被收容教养一年，但他不会被认定为累

犯，原因有二：
一是李某之前是被收容教养，而并非是

被判处有期徒刑；二是根据刑法修正案（八）
第六条的规定，未成年人刑满释放后重新犯
罪的不属于累犯。不再适用现行刑法的规
定对其从重处罚。

按照新刑诉法司法解释第 469条规定，
“审理未成年人刑事案件，不得向外界披露
该未成年人的姓名、住所、照片以及可能推
断出该未成年人身份的其他资料。查阅、摘
抄、复制的未成年人刑事案件的案卷材料，
不得公开和传播。” 据《法制晚报》

李天一案
已移送未成年案检察处
将不公开审理

你看着是食堂，其实菜品档次高着呢
你看着是矿泉水瓶，其实装的是茅台
上有政策，下有对策
国企宴请官员转战食堂：禁止拍照

依然爱茅台▶
把茅台酒倒进矿泉水瓶严禁任何人拍照


